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本报讯 (记者来玉良 程
瑶 李飞 蒙辉) 21 日上午，
本报与大庆市委、市政府共
同举办的“学讲话谋振兴寻
找‘油头化尾’的金钥匙”专
题座谈会在大庆市召开。来
自大庆市各级政府及职能部
门、石化炼化企业和省内高
校的代表就如何贯彻落实习
近平总书记考察调研黑龙江
时的重要讲话精神和省委十
一届七次全会精神，吃透用
好“油头化尾”这一“药方”，
立足现有基础，解放思想、突
破瓶颈、实施改革、找准路
径、地企联合、谋划项目，进
一步延长产业链条，推动大
庆石油、天然气精深加工和
油城发展转型进行了长达三
个半小时的深入探讨。

与会政府和相关职能部
门代表表示，以“油头化尾”
为抓手推动大庆发展转型，
就要坚持创新促升级、扩量
调结构，用先进技术提升传
统产业，促进石油开采、石油
化工、装备制造等产业向中
高端迈进，同时加快发展石
化产品精深加工，重点推进
千万吨炼油扩能、40 万吨轻
汽油醚化、30万吨C4烷基化
等大项目建设，全力创建国

家级石化产业基地。在这一
过程中，能否顺利推进地企
合作、发展混合所有制经济
则是问题的关键所在。

谈到深化地企合作问题
时，大庆市委书记赵铭表示，
只有通过灵活运用股权多元
混合、优势要素聚合、创新资
源组合、多种经营融合等方式
和路径，打造一批体制灵活、
运转高效、竞争力强的混合所
有制市场主体，从而有效利用
国有大企业的资源、技术、人
才、市场等优势，结合地方产
业基础和承接空间，实现业态
互补、融合发展，才能顺利构
建起多元支撑的产业体系，确
保地企在合力建设“油头化
尾”项目、联合开发小油田、合
作发展新兴产业等方面取得
实质性突破。

大庆油田化工集团、大庆
石化、大庆炼化、中蓝石化等
企业代表和有关专家学者则
就“油头化尾”的产业定位、发
展思路进行了深入探析；对油
化、气化产业和项目的转型方
向、实施路径进行了深度谋
划；并就目前企业发展中遇到
的体制瓶颈、制约要素等问题
提出建设性意见。

与会者一致认为，总书记

提出的以“油头化尾”为抓手
推动“油城”发展转型，既坚持
问题导向查“病根”，又突出精
准施策开“药方”，对于大庆等
资源型城市摆脱困境，具有极
强的针对性和指导性。寻找
金钥匙、打开发展锁才能走出
振兴路。“油头”是“化尾”的基
础，“油头”充足，才是“化尾”
产业发展的前提和保证；“化
尾”是“油头”的淬炼和延伸，

“尾巴”越长，发展空间越大，
市场预期越好，竞争力越强。
只有充分把资金、技术、人才、
体制、机制等诸多要素有机融
合，才能做大做强做长石化

“尾巴”，从而走出一条转型发
展振兴之路。

本次座谈会是黑龙江日
报学习贯彻落实习近平总书
记重要讲话精神和省委十一
届七次全会精神，与相关市
地及行业召开的第二场专题
座谈会。本报组织了文字、
摄影、视频等全媒体报道团
队，采用实时发布与后续深
度剖析相结合的模式，对座
谈会进行全方位立体化报
道。接下来本报还将深入绥
化、双鸭山和省农垦总局，继
续举办学讲话谋振兴系列座
谈会。

找到金钥匙 打开发展锁 走好振兴路
本报与大庆市委市政府在当地共同举办“学讲话 谋振兴 寻找‘油头化尾’

的金钥匙”专题座谈会

□滕嘉娣

资源型城市，发达于先
天的资源优势，也掣肘于过
于单一的产业结构，最终命
运或是像“春蚕”，囿于一个
执念，丝尽而亡；或是像“蝌
蚪”，进化成“青蛙”，上岸新
生。大庆一直在为“进化”转
型上下求索。

地藏黑金终有尽，资源
型城市早晚要面对“过度依
赖资源”的经典之问。时间
跨越半个多世纪，石油化工
产业虽然仍是大庆乃至全省
工业经济发展中的“大块
头”，但其地位正悄然发生变
化。发展的紧要处，总书记
给出了打开“问号”的金钥
匙，那就是要以“油头化尾”
为抓手，推动石油精深加工，
推动“油城”发展转型。这把

“金钥匙”也启动了大庆加快
“进化”的马达。

资源型城市转型发展其

实甩不开资源，依靠资源发
展的传统产业仍可以是优势
产业。当传统优势与动能由
强变弱，关键一点就在于要
持续优化产业结构，以创新
促升级、扩量调结构，改造升
级“老字号”，深度开发“原字
号”，培育壮大“新字号”。大
庆的优势产业是石油化工，
炼油是头，化工是尾，石油化
工越延伸，附加值就越高。
石油化工产业的精深发展
是大庆接续产业最重要的
板块之一，也是做大做强
接续产业的主攻方向。做
好“油头化尾”，就是走精
深发展之路，“油”要发挥
牵动、辐射作用，“化”要增
强承接、消化功能。尤其
在资源有限的情况下，不
断把产品作为下一个产品
的原材料，一环扣一环，拉
长产业链，附加值上去了，
效益也就水涨船高了。“油
头化尾”作为大庆转型发

展的抓手，最终要靠具体
项目落实。千万吨炼油扩
能、40 万吨轻汽油醚化、30
万吨 C 烷基化等都是大庆
全力推进的大项目，通过
项目带动，创新驱动促进
大庆石油开采、石油化工、
装备制造等产业向中高端
迈进，为资源型城市长远
发展积蓄动能、积攒后劲。

用好“油头”，拉长“化
尾”，不仅为工业发展夯实基
础，也为其他产业振兴持续
注入“血液”。在资源的动态
变化中，“油头化尾”这把推
动大庆产业结构演进、接续
产业壮大的“金钥匙”，必将
助力转型发展中的大庆，破
解发展难题、厚植发展优势、
释放发展活力。

新的“进化”

学讲话 谋振兴 寻找“油头化尾”的金钥匙
本报与大庆市委市政府共同举办的专题座谈会发言摘要 详见二、三版

本报讯（张英奇 记者李播）
人民银行哈尔滨中心支行扎实推
进跨境人民币业务，着力拓展对
俄金融合作，业务量相比往年大
幅提高。

跨境人民币业务实现跨越式
发展。在保持经常项下跨境人民
币业务稳步增长的同时，该支行
积极引导省内银行机构实现资本
项下业务新突破，跨境投融资金
额创历史新高，跨境人民币各项
业务取得全方位提升。截至 5月

末，全省跨境人民币业务金额
162.95 亿元，同比增长 170.44%。
自跨境人民币业务开展以来，全
省共有 1481家企业开办了跨境人
民币业务。目前，俄罗斯已超过
香港成为我省跨境人民币实际收
付量最大的国家。对俄跨境人民
币资本项目的快速增长，得益于
全省银行机构对俄金融合作的进
一步深化。

卢布现钞试点工作稳步开
展。自 2015 年 8 月 8 日绥芬河

卢布现钞试点工作开展以来，
该支行针对俄罗斯经济下行、
过境客商购买力下降以及跨境
电子商务兴起等客观因素影响
所导致的我省绥芬河市卢布现
钞兑换量萎缩的问题，积极应
对，全面了解卢布现钞试点工
作存在的问题，提出积极的政
策建议，确保卢布现钞兑换业
务快速健康发展。截至 5 月末，
绥芬河市累计兑换卢布现钞
19483.9 万卢布。

着力拓展对俄金融合作

我省跨境投融资金额创历史新高

习近平总书记在我省
考察调研时强调指出，要以

“油头化尾”为抓手，推动石
油精深加工，推动“油城”发
展转型。总书记为正处在
新旧动能接续转换关键时
期的大庆转型发展全面振
兴指明了正确方向，是大庆
开启结构性、资源性、体制
性矛盾之锁，构建多样性产
业体系推动可持续发展的

“金钥匙”。学习贯彻落实
总书记重要讲话精神，按照
省委十一届七次全会精神
和省委《决定》要求，以构筑

“油头化尾”产业新格局为
导向，以供给侧结构性改革
为主线，聚焦做大上游、做
精下游两个主攻方向，推动
中直、混改、民营三支力量
共进，打造专、精、特产业成
长环境新优势，力争用 5 年

时间建成特色鲜明、全国一
流的国家石化产业基地。

一、大庆是大油田，是中
俄能源合作的战略通道和重
要枢纽，石化产业发展有基
础、有优势、有潜力

“十三五”和今后一个时
期，大庆油田原油产量仍将保
持较高水平，而且漠大线俄油
进口每年已达到 1500 万吨，
远期俄油俄气进口量将还有

新的增加，“油头”资源充足。
目前看，大庆发展“化尾”已经
形成了一定的产业基础。原
油一次加工能力 1930 万吨，
乙烯生产能力 120万吨，聚丙
烯生产能力 70 万吨，可生产
燃料成品油、润滑油、合成树
脂、有机化工原料等 8大系列
200多个品种 500多个牌号产
品。全市规上石化企业达到
77 家，石化产业产值超过千

亿元。发展“化尾”具备一定
的环境和要素优势。石化产
业是大庆最大的接续产业，
形成了较为浓厚的产业发展
氛围。全市拥有石化专业技
术人员 5万多人，有东北石油
大学、大庆化工研究中心等
12 家专业机构，在研发、技
术、管理等方面都具有丰富
的创新资源和较强的创新能
力。 （下转第三版）

做大上游 做精下游 创新市场主体 延伸产业链条
大庆市长韩立华谈如何以“油头化尾”为抓手推动“油城”发展转型

本报记者 王振良 郭俊峰摄

习近平总书记在黑龙
江考察调研时，剖析了我国
粮食生产面临的主要矛盾，
并结合龙江实际以水稻、大
豆、绿色食品等为例，指出
龙江推进农业供给侧结构
性改革的出发点和着力点，
希望龙江“做大做强水稻产
业经济”、“扩大大豆种植面
积”、“培育一批叫得响、信
得过的绿色食品品牌”。总
书记的重要讲话，着眼全
局、站位高远，具有很强的
针对性和可操作性，是我省
做好农业工作的重要遵循。

当前，我国粮食生产供
需仍处于紧平衡状态，农业主
要矛盾由总量不足转变为结
构性矛盾，解决这一矛盾，重
在推进农业供给侧结构性改
革，增强农业综合生产能力，
提高农业综合效益和竞争
力。以大豆为例，我省种植大
豆历史悠久，是全国大豆优势
主产区，在食品安全备受关注
的今天，龙江非转基因大豆无
疑仍是百姓餐桌上最好的选
择。然而，近些年来，由于综
合竞争力下降，昔日的“金豆
子”在市场上频遭“滑铁卢”，
大豆种植面积不断缩减，非转
基因大豆市场份额大幅下
降。伴随着本土大豆种植面
积下降，是我国大豆进口量、
消费量的上升，我国已成为世
界第一大豆进口国。这一

“降”一“升”，折射出农业结构
调整任务之“迫”之“重”，也预
示着提高综合效益空间之

“大”之“广”。
供给和需求是市场经济

内在关系的两个方面。没有
需求，供给就无从实现，新的
需求可以催生新的供给；没有
供给，需求就无法满足，新的
供给可以创造新的需求。一
公斤普通玉米的价格不足两
元，但用黏玉米做成的不到三
两的粽子，却卖到了十几元一
个，可见，市场不是没有需求，
而是需求“升级”了，供给产品
却依旧“落伍”，无法满足群众
对更高质量、品质产品的需
求。 （下转第五版）
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本报北京23日电（记者李景滨）音乐剧《嘎丽娅》22在
京公演受到各方关注。23日晚，中宣部副部长崔玉英，黑
龙江省委常委、宣传部长张效廉出席观看《嘎丽娅》的第二
场演出。中国音乐协会名誉主席傅庚辰、中国流行音乐协
会主席付林等，以及黑龙江省有关部门领导和专家也出席
观看了当晚的演出。

《嘎丽娅》由中共黑龙江省委宣传部、中国人民解放
军空军政治工作部联合出品，中宣部将音乐剧《嘎丽娅》
确定为纪念“中国人民抗日战争暨世界反法西斯战争胜利
70周年”重点作品，并给予专项扶持资金。

我省大型音乐剧
《嘎丽娅》在京演出

俄罗斯总统普京接受新
华社社长独家专访

强调丰富中俄合作内涵
推动“一带一路”与

欧亚经济联盟建设对接

本报上海23日电（记者李民峰）23日，黑龙江五大连池
风景区恒灿旅游股份有限公司在上海股权托管交易中心挂
牌上市，成为我省上市的第一家旅游企业。作为我省旅游
名片的五大连池旅游迎来了突破性的发展阶段。

黑龙江五大连池风景区恒灿旅游股份有限公司是在
2015年原五大连池风景区名镇开发建设有限公司基础上
通过股改重组成立的，旗下有温泉国际商务酒店、万豪商务
酒店、顺达国际旅行社、顺达巴士汽运有限公司、自驾游服
务有限公司、土特产品销售公司等子公司，公司净资产 9.16
亿元。恒灿公司的上市，标志着五大连池风景区旅游资源
正式迈入资本市场，将吸引更多的战略投资者加入，并将加
速推进黑河市和五大连池风景区旅游业步入发展快车道。

我省首家旅游企业挂牌上市

详见第九版

本报讯（王浩 记者刘晓
云）21日，饶河县中俄互市贸
易区开通。该项目总投资
6000 万元，建筑面积 1.27 万
平方米，是集商贸服务、生产

加工、旅游购物、商品展示、经
贸洽谈等多功能于一体的跨
境综合经济区。

作为我省边境地区的重
要口岸，近年来饶河县全力推

进饶河口岸通关环境、经贸主
体、出口基地、合作领域、市场
建设“五个升级”。中俄互市
贸易区的开通，将极大地提高
饶河口岸辐射能力，促进全县

对俄经贸产业提档升级，推动
双边在经济技术、商贸物流等
领域进行深层次的合作。

图为饶河县中俄互市贸
易区开通现场。 王浩摄

饶河县中俄互市贸易区开通

本报23日讯（记者蒋国华）23日下午，省委副书记、省
长陆昊在哈尔滨会见了以国家网信办副主任任贤良为组长
的国务院妇儿工委两纲中期评估督导组。

陆昊对督导组来我省检查督导工作表示欢迎。他说，
国务院部门检查指导工作、提出意见建议是对我们进一步
做好工作的重要支持。近年来，省委、省政府十分重视妇女
儿童工作，相关部门做了很多工作，妇女儿童工作在过去基
础上有了新的发展。我们将按照督导组反馈的意见，完善
我省 2016-2020年的《妇女发展规划》和《儿童发展规划》，
对薄弱环节特别是龙江妇女儿童多发疾病采取有针对性措
施，采取坚决措施进一步扩大妇女两癌筛查覆盖面，引导健
康生活方式，不断提高妇女儿童整体健康和发展水平。陆
昊还请督导组指出督导工作中发现的问题，听取督导组负
责同志和专家学者的相关建议，并就有关问题交换了意见。

副省长孙永波，省直有关部门负责同志参加会见。

陆昊会见国务院妇儿工委
两纲中期评估督导组

本报23日讯（记者蒋国华）23 日下午，省委副书记、
省长陆昊在哈尔滨会见了中信银行党委书记、行长李庆
萍一行。

陆昊对中信银行在哈尔滨召开全国工作会议、对李庆
萍行长率重要工作团队调研指导工作表示欢迎，对中信银
行多年来支持龙江建设发展表示感谢。陆昊结合学习习近
平总书记重要讲话精神，按照总书记对龙江的重要工作要
求和发展路径的战略判断，介绍了龙江具有发展优势和潜
力的若干产业领域。他说，中信银行有良好的体制机制，金
融工具和金融产品组合能力很强，希望进一步加强龙江分
行的工作力量，加强项目信息交流与对接，关注龙江新兴、
有成长性的产业领域，充分发挥总行、集团总部作用，综合
运用多种投融资工具，推动双方合作向更深层次、更多领域
发展。

李庆萍介绍了中信银行发展定位、业务领域和融资方
式等情况，表示将通过多种渠道为龙江提供金融产品和服
务，促进共同发展。

中省直有关部门负责同志参加会见。

陆昊会见中信银行客人


